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分!正值上海杨浦区

许昌路某小学课间休息! 尽管未下雨! 地面干

燥!但操场上没有学生玩耍!低年级教室的走廊

里也安安静静" 透过玻璃!可以看到学生大多在

教室里聊天!偶尔有人走来走去"

该校三年级学生徐清说! 除了上厕所!他

们下课#不可以$出来玩!所以她课间就待在教

室写写字%看看书"

&课间时!老师只让学生在走廊玩' $近日!

有家长致电说!学生课间不能自由玩耍" 随后!

记者在部分学校走访
%

天!发现这一被家长戏

称为&圈养$的课间放松方式!主要起因是为了

保证学生课间玩耍的安全"

学校操场课间空荡荡

在许昌路这所小学!一到三年级的学生在
同一校区学习!同学们在课间很少出教室" 该
校五年级的学生汪天天说!下课的时候!老师
只允许学生到走廊上走走!不让去操场!#老师
说要考试了!要看书" $

#我们四年级和五年级的学生在同一个校
区上课!都是只能到走廊上玩% $该校五年级的
学生于笑笑说"

这种情况在上海小学中并非个例" 昨日早
晨

&

时
%$

分!上海小学大门口!学生由家长护
送或三五成群地走进校门" 二年级学生汪林
说!按要求!下课时!同学们都只在所在楼层的
走廊中玩耍!不能去操场"

记者随机采访了数名上海小学的学生及
随行家长!受访学生均表示!课间休息的活动
范围仅限于&教室所在楼面$%

昨日下午
%

时
!$

分! 凉城第三小学的三
年级学生秀秀被舅妈接回家% 秀秀说!同学们
课间休息时想去操场一般是不行的!&我们下
课都在走廊上玩!除非老师让我们去办公室或
者叫我们做其他事情!才可以去别的楼层或者
其他地方% $

!老师怕学生出意外"

学生在课间为何不能去操场玩' 凉城三小
的五年级学生朱伟伟说!老师为了避免同学们
意外受伤!要求课间不去操场%

&我上一年级时!学校是允许学生课间去操
场的!但后来就不允许了% 学校这样做好像是为
了我们的安全! 以前有同学课间在操场上摔伤
了% $上海小学的五年级学生章州说!现在!根据

老师的要求!学生下课后只能在教室所在的楼面
玩耍!操场是上体育课时才能去的%

而真如一所小学的老师表示!他们学校虽
然允许学生课间可以在学校内玩耍!但对其他
小学只允许学生课间在走廊玩的做法表示理
解% &其实!学校也是尽量让孩子玩!比如我认
识的一些兄弟学校的老师!也会在课间带领孩
子们踢毽子(做游戏等!但现在的学生多是独
生子女!万一在学校磕哪碰哪!不管是什么原
因!家长一般会说老师监管不力!老师也实在
是)有苦说不出*% $

!学生不愿出教室玩"

不过!与学生说法不一致的是!上述许昌
路某小学的校长昨日称!该校一至五年级的学
生下课都可以出去玩! 老师也鼓励学生这样
做!&比如说在走廊望望远处!放松一下+或者
在走廊(操场做一些正当的游戏% 但很多同学
课间自己不愿意走出教室% $

当记者表示
!

月
""

日上午! 确实没看到该
校有学生课间时来到操场上活动! 这位校长说,

&老师肯定不会强制禁止学生下课不准出来玩!

我会在班主任会议上着重强调这个问题% $

昨日下午
!

时
"'

分! 虹口区第四小学开
始放学!该校五年级学生姜烨说!班里的同学
课间很少到操场上玩!&五年级的教室在四楼!

我们下课后如果跑到操场!还没玩两分钟就该
上下一节课了!所以我们一般都在教室玩传橡
皮等游戏% $

记者在虹口区第四小学校门前随机采访
多位学生!发现和姜烨一样因来回太麻烦而放
弃课间去操场的学生大有人在% 不过!他们都

说 ! 如果时间
允许!&还是愿
意 去 操 场 玩
的$%

(

文中

小学生名字均

为化名
)

声 音

!

赞成#

有 利 于 安
全 和 上 课
集中精力

在沪上某知名育儿论坛上!学校禁止学生
去操场玩耍的做法被家长们戏称为 &圈养$教
育% 但一位家长留言反对说,&我女儿的学校是
不)圈养*的!结果上小学一年级时!女儿经常
受伤!有自己摔的!也有被小朋友推倒绊倒的!

她的眼角曾被小朋友撞伤!缝了
&

针!差一点
点伤到眼睛!我们吓死了% 学校还是管得严点
的好!)圈*就)圈*吧% $

&我认为学生课间就应该只在教室附近活
动!随便走走!看看远处!和同学做做游戏!都
挺好的% 这样!等到上课后!学生能及时回到教
室!迅速安下心来学习% 我女儿他们就是这样!

我觉得不错% $另一位家长用另一个理由支持
&圈养$说!&试想一下!如果孩子们下课后都到
操场上玩得满头大汗!等上课铃响了!再急匆
匆地赶回教室

(

说不定还会迟到
*

!要花上
"$

分
钟才能进入学习状态!而一堂课只有

%'

分钟!

老师还不要气死了' $

昨日!部分家长接受记者采访时!对部分
学校的&圈养$做法则表示理解!&小朋友这么
小!课间休息的安全很成问题!学校不让学生
去操场也是为了安全!挺好的% $

!

反对#小孩要会玩$消极保护

不好
不过!反对&圈养$的家长也比比皆是% 昨

日下午
'

时许!余姚路森恺苑小区公共活动区
里! 家长李女士一边用手护着女儿小珊珊的
腰!一边&狠心$将吊在单杠上的女儿翻向单杠
另一边!&小时候我们练单杠可是在水泥地上!

现在小区的活动区是橡胶地!摔下来也不至于
受太大的伤% $

李女士说! 珊珊今年九岁! 在学校也是被

&圈养$的!&既然学校里不能玩!那就回家后再帮
她)补玩*% 到了周末!我们至少会留半天时间带
她去公园或郊区!小朋友就是要会玩% $

在这个育儿论坛上!更有家长征集&不圈
养学生$的学校名单!希望自己的孩子不要到
这些学校学习%

对于部分小学出于安全等原因 &圈养$学
生的做法!上海交通大学副教授(国家二级心
理咨询师刘晔萍表示! 这一行为消极理解了
&安全$的含义%

&怎么在游戏中保护自己(不伤害别人!其
实是有学问的% $刘晔萍说!比如说老师可以教
学生&跑的时候手里不要拿东西!手不可以放口
袋里!眼睛要注意前方!不能撞别人% $

&当然!孩子多了确实防不胜防!但我们不
能看到问题就回避% )圈养*的结果!可能孩子
在教室(在学校不会出事!但一旦走出大人的
监护!孩子就可能成为最容易受伤害的人% $刘
晔萍说%

!

教育部门#课间不让玩%绝对
不行

对于被家长戏称的&圈养$教育方式!上海
市教育主管部门有关人士表示! 不能草率而
论!&下课不让小朋友玩是绝对不允许的!这也
违反-未成年人保护法.% $

据悉!上海市自去年推广#阳光体育$!学
生每天要锻炼一小时!不过活动的时间由学校

自己安排!主管部门不做一刀切的规定% 教育
部门表示!已经到部分学校走访(了解了相关
情况!将重视加强这方面的监管%

措 施

!"

允许学生课间看课外书玩
玩具

学生遭到#圈养$怎么办' 网友#东妈$在育
儿论坛上留言说!孩子上二年级!新换的班主
任真好!允许孩子带可以放在课桌上玩的小玩
具去学校!上课时统一放在教室后面!下课后
可以玩%

而闸北区某小学的一位班主任说!学校建
议小朋友带课外书来学校!课间如果不高兴出
去玩!就可以互相换书看%

上海小学则表示! 他们活动室有益智棋
类!同学们课间可以下棋放松%

#"

请老师保安专门照看学生玩
记者在采访中!发现有不少小学允许学生

课间去操场玩!比如东展小学(日新小学(徐汇
区第一中心小学等% 有家长称!中午在东展小
学!能看到老师和学生一起打篮球%

江宁小学则表示! 学生只要不离开学校!

课间想到哪里玩都行!#但是有一条!在走廊或
者操场等人多的地方)不准跑/!以免撞伤其他
同学% $

卢湾区第一中心小学表示! 允许学生课间
自由玩!还安排专门的老师负责&巡逻$!以防学
生出现&意外状况$% 学校医务室就设置在操场
边!一旦有情况!校医马上就可以赶到%

在交大附小!学校专门聘请保安在操场上
负责小朋友课间活动安全%

$"

政府为学生投保 !校方责
任险 "

自
+$$"

年起 ! 上海由政府有关部门出
资!为全市义务教育阶段的学生投保了&校方
责任险$%

根据协议!平安保险公司以每个学生每学
年

%

元保险金收费!而每个学生每年累计可获
得最高

+$

万元的赔偿+ 如果学校发生学生重
大集体伤害事故! 全年累计最多可获得赔额
%'$

万元%只要在学校发生的事故!法院判决学
校应当负责的!学校都可以向保险公司索赔%

法律界人士建议家长!家长可视自身经济
情况!为孩子再买一份意外伤害险%

据!东方早报"

0123+45.6789

有&经济邪教$之称的传销!近年来不

断为不法分子利用!成为他们聚敛钱财%坑

害百姓的工具" 虽然有关部门多次打击取

得一定效果!但是传销活动总能死灰复燃!

并改头换面卷土重来"

传销常披着!合法外衣"

哈尔滨市工商局局长马彬说!

+$$&

年
以来!他们接连破获

&

起传销案件!其中受
骗人数超千人的有

%

起! 最高涉案金额超
千万元!罚没款总计

'$$

多万元% &这些案
件给我们敲响了警钟, 合法企业以合法掩
盖非法!打着正常经营的幌子暗中搞传销!

正在成为当前传销活动的一个新特征% $

+$$&

年
"+

月! 哈尔滨市工商局南岗分
局公平交易科接到群众举报!反映哈尔滨某
公司从事传销活动% 执法人员调查发现!该
公司是经工商注册的合法企业!经营范围为
蜂产品等的销售!虽然一些证据显示其涉嫌
传销!但由于该公司经营行为与以往简单露
骨的传销形式相比更具隐蔽性!给破案带来
相当大的难度%

经过执法人员耐心而深入的调查!这家
企业披着&合法外衣$从事传销活动的事实
渐渐浮出水面,从

+$$&

年
"$

月
+,

日开始!

该公司分三个销售部对外从事经营活动!主
要方式是通过在大街上散发传单(打电话等
方式广泛发展人员% 宣传内容是,如果你想
要挣钱的话!就要首先购买其蜂产品!每

"$

盒为一单! 售价
-,!$

元% 每人最少购买一
单!才能有资格成为该公司会员% 成为会员
后!公司在三个月内分期将购货款以返利形
式返还给购货者!再过六个月后第二次返还
给购货者购货款%如果会员能介绍他人来购
货! 该公司提取销货款的

"$.

奖励该会员%

在这一&经营模式$运作下!该公司在近三个
月里发展会员

"+$$

余人%

工商部门在掌握了充分证据后认定!这
家公司的&经营模式$违反了-禁止传销条
例.的有关规定!通过发展人员交纳入门费
等方式牟取非法利益! 已构成传销行为!因

此作出罚款
"$$

万元的决定%

传销活动呈现新特点

哈尔滨市工商局南岗分局局长赵
毅辉告诉记者!从前的传销活动&大帮
哄$!明目张胆地骗亲戚骗朋友!现在的
传销手法则更加高明! 形式更加多样!

呈现一些新特点(新动向,

一是传销地点发生了变化!如组织
培训授课地点由偏僻简陋的民房转向
豪华的饭店(写字楼!给人造成高级商
务活动的假象!更具迷惑性+

二是宣传内容发生了变化! 培训授
课只宣传产品和某些人的致富历程!对
传销的各种制度(奖励办法(上下线的关
系及报酬等项内容! 需要取得对方信任
后!方能单独为你讲解!更具隐蔽性+

三是组织者的伪装发生了变化!传
销组织者的身份由个人变成了公司或
专卖店!套用&专卖$(&代理$等所谓的
现代营销理念!更具欺骗性+

四是组织者的隐蔽手段发生了变
化!组织者在互联网上只公布指定账号和
有关产品等信息!而传销的相关制度以及
奖励办法等却不公布!所有参与人员的信
息往来传递采用电子邮件方式!联系完后
迅速删除毁灭证据!更具对抗性+

五是传销内部组织更加严密化!由于
各地对传销活动加大了打击力度! 传销
分子越来越狡诈! 对抗监管意识越来越
强!如实行上下线单线联系!组织者和骨
干分子幕后操纵(异地遥控!指挥下线骗
到钱后立即通过银行划走! 传销人员多
点活动!租住地点与&洗脑$地点分离!拒

绝向外界和执法机关透露详情等%

破获多起传销案的南岗工商分局公
平交易科科长孙立彬告诉记者! 他们最
近发现了一个更具隐蔽性的传销组织!

其传销地点选择在哈尔滨市附近! 且在
行政区划之外!打着扶助困难户(让低收
入人群发家致富的幌子! 大量吸收社会
各阶层人员参与传销%

如何应对戴着!面纱"的传销

面对传销活动的新变化! 人们纷纷
提出自己的看法% 哈尔滨市民(网络工程
师王柏林说!面对传销的千变万化!需要
有关部门加大宣传力度! 让老百姓都知
道传销的危害和对经济生活的侵蚀作
用!并提高辨别能力% 作为个人!要想远
离传销! 需要树立正确的财富观和人生
观!只有勤奋工作(踏实劳动才能获得财
富!摒弃不切实际的幻想!天上掉馅饼和
&一夜暴富$都是不可能的%

一些办案人员认为! 在全国各地打
击传销工作中! 往往都采取驱散传销人
员的简单办法!表面上看传销活动中止了!

事实上没有使其&伤筋动骨$!骨干分子完
全可以换个场所重整旗鼓% 因此改革传统
的工作方法!进行深入细致的外围调查(深
入传销组织内部摸清情况( 掌握重要的违
法犯罪事实!彻底摧毁传销组织!严惩传销
的组织策划者!罚没其违法所得!对其进行
精确打击才是治本之策%

一些基层工商执法人员同时指出 !

对传销活动光打不行!还应该标本兼治!

建立长效监管机制% 在这方面!哈尔滨市
工商局基层工作人员探索出一些可资借
鉴的经验,为随时掌握传销活动的动态!

他们加强了对宾馆(招待所(电影院等公
共场所的监控!指派专人定期巡查!并主
动与参与传销的重点监控人员交往谈
心!通过他们掌握传销网点的分布(参加
人员和活动规律等+ 他们还建立起传销
活动信息库!录入传销人员(传销企业(

传销窝点等相关信息! 做到辖区内传销
人数清(地点清(屋主清(去向清!同时与
银行机构积极配合! 加强对传销人员账
户的严密监控! 堵住传销人员利用银行
资金渠道从事传销活动%

黑龙江大学经济学院院长焦方义教
授告诉记者! 除了对传销活动进行严厉
打击外!应建立打防结合的联动机制!将
其制度化(经常化!增强联合打击传销的
执法合力!做到对传销&露头就打$!将其
扼杀在萌芽之中% 据新华社

:;<=>?@AB

! ! !
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核心提示
就在人们怀着期盼的心情喜

迎奥运的时候! 一则有关 &兴奋

剂$ 的消息日前从国家食品药品

监督管理局发出! 消息称复方甘

草片% 复方庆大霉素膜等两千多

种含兴奋剂物质的药品! 必须注

明&运动员慎用$"

难道兴奋剂就在我们身边 (

普通患者服用含兴奋剂的药物会

有哪些影响( 面对即将在我国举

办的奥运盛会! 相关部门和运动

员又是如何做的呢( 带着这些问

题!记者走访了相关部门和专家)

普通患者可放心使用

&兴奋剂是一种很神秘的物质!

在我们印象中!它只能与吗啡(可卡
因等有关联!感冒药(胃药等常用药
怎么也被划进了兴奋剂行列' $

&你错了0 $面对记者的疑问!

国家食品药品监督管理局药品评
价中心主任药师孙忠实教授明确
地向记者解释,&凡作用于中枢神
经的药物都属于兴奋剂范畴 !它
分为两种! 一种是中枢神经抑制
药!一种是中枢神经兴奋药!抑制
类药是用来镇静神经的! 而兴奋
药是用于提高大脑兴奋性的% 你
所说的吗啡在抑制药和兴奋药里
都有包含% $&但体育运动上所规
定的兴奋剂与普通人所理解的兴
奋剂概念不一样 $! 孙忠实解释
说,&这是两回事! 普通人在此类
用药上完全不必担心% $

孙忠实就此举例说! 有一种
叫做促红细胞生成素1简称
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的药物! 用于治疗贫血和造血机
能不好的疾病! 其作用是把人体
血色素提高到正常水平! 达到治
疗的目的! 它还能增加红细胞的
带氧性!增强体能!因此被认定为
竞技体育上的兴奋剂% 对于身体
健康的运动员来说! 短期内可增
加身体能量!长期服用!会增加血
液黏稠度!损害身体%

据专家介绍!除作用于中枢神
经的药物外!还有一些激素类药物
和一些生化药品!都在#运动员慎
用$之列!同化激素就是这样一种
药物! 它可以帮助人体肌肉发育!

增加肌肉能量! 对于运动员来说!

这些药是不能碰的%

国家体育总局运动医疗研究
所所长李国平告诉记者, 之所以
对大众公布含兴奋剂药品名录 !

是因为北京奥运会很快就要举
办! 我们国家反兴奋剂的力度超
过了有史以来任何国家和地区的
任何时期! 国家体育总局希望我
们的队员都能够干干净净地参加
奥运会! 这种做法表明了中国反
兴奋剂的坚决态度! 并对此采取
严厉措施% 据了解!今年奥运会备
战期间! 国家队运动员或参加国
内奥运会选拔赛的运动员! 凡是
被查出服用兴奋剂的! 一律被终
身禁赛% 而以往的惯例是第二次
查出!才终身禁赛%

据李国平介绍!随着科技的发展!

将来还会有更多的含兴奋剂药物被
公布!但是普通患者使用这些药物除
药物本身的副作用外!只要治疗方法
正确!不会产生任何额外#伤害$%

原来这些也是兴奋剂

兴奋剂是专业运动员的 #雷
区$!那么离普通大众有多远呢'

人们常常会忽视一些日常药物!

殊不知兴奋剂就悄然隐含于个别药
物中% 孙忠实教授举了扑尔敏的例
子向记者说明!他说!不同的比赛项
目有不同的兴奋剂范畴! 不能一概
而论!扑尔敏是用来镇定的!属于中
枢神经抑制类药品! 不能让人产生
情绪兴奋的感觉!而在射击运动中!

运动员需要保持高度冷静! 扑尔敏
恰恰具有此项功能!因此!扑尔敏在
射击比赛中就是兴奋剂%

一些食品(饮品等可能也含兴
奋剂!比如咖啡(茶叶!甚至动物内
脏等% 运动员大赛期间连动物内脏
都不能吃0 原因是动物内脏中含有
大量的瘦肉精!瘦肉精也在兴奋剂
的范畴内% 据报载!我国曾有运动
员因为赛前吃动物内脏最终被禁
赛一年的惨痛经历%

国家体育总局训练局康复中心
敖大夫向本报记者介绍情况时说!

运动员对用药是非常谨慎的! 如果
在比赛中受伤!尽量避免使用药物%

每次在赛场上遇到这种意外! 就是

对队医的最大考验% 运动员张国政
在

+$$!

年的雅典奥运会上腰椎板
突然错位! 就是队医靠手动按摩的
方法帮他完成了椎体的复位%

有的运动员因患感冒高烧不
退!为了避嫌兴奋剂!连青霉素和
柴胡这类药品都不能用%这些在我
们看来再普通不过的药物!竟然都
是不能通过兴奋剂检测的0所以运
动员带病上场的事时有发生%

奖牌诚可贵 健康更重要

我国政府高度重视北京奥运会
的食品药品安全保障工作!对供应
奥运会的食品!按照国际最高标准
来组织生产!对奥运会食品的供应
商(赞助商及奥组委认定的境外奥
运备选企业的生产环境(安全指标
以及动物性食品抗生素(激素残留
情况开展动态监控% 同时还建立了
奥运食品安全监控和追溯系统!加
强了突发事件的应急处理(信息搜
集发布和日常监督协调机制%

不久前!#中国反兴奋剂中心$

在北京奥体中心成立! 该中心将
承担

+$$,

年北京奥运会期间约
!'$$

例兴奋剂的检测任务以及大
型体育赛事的兴奋剂检测任务%

李国平表示! 将含兴奋剂药
品公布于众! 是我国反兴奋剂工
作的一项内容! 主要是针对运动
员这个特殊的群体! 一方面为保
护运动员的健康! 一方面为了告
知普通医疗机构的医务工作者和
医药生产企业! 要严格按照规定
的目录执行!遇到运动员就医时!

医生要负责任地告诉他们! 什么
药品需慎用! 避免出现误服造成
违禁事件%

针对以往曾经有过运动员不
服药而抱病上场的情况! 李国平
强调!无论何时何地!健康永远是
第一位的!有了伤病要及时治疗!

在众多的药品中! 有很多是不含
违禁成分的! 过去主要是相关知
识了解不够 !有了 #运动员慎用 $

这个警戒线! 可以防止运动员走
入#有病不吃药$和#有病乱吃药$

两个误区! 以健康的身体和精神
状态迎接举世瞩目的

+$$,

北京
奥运会%

本报记者 张冯焱

许昌路附近一所小学学生走过空旷的操场#

许昌路附近一所小学还未上课$空旷的操场上没有一名学生#

传销印象

是%馅饼&还是%陷阱&'


